

## Claves de la exhortación apostólica *Amoris Laetitia*: de la fundamentación a la praxis

Dedicar un número monográfico de la Revista *Familia* a la exhortación apostólica postsinodal *Amoris Laetitia* del Papa Francisco es una oportunidad para ampliar la reflexión académica en torno a este importantísimo documento, a la vez que, desde el diferente prisma de las contribuciones seleccionadas, permite subrayar elementos teóricos-aplicados para la vida en familia. En palabras del Pontífice: “*Una familia y un hogar son dos cosas que se reclaman mutuamente. Este ejemplo muestra que tenemos que insistir en los derechos de la familia, y no sólo en los derechos individuales. La familia es un bien del cual la sociedad no puede prescindir, pero necesita ser protegida*” (AL 44). En la síntesis expuesta se articulan las diferentes aportaciones que aparecen en el índice, que van evolucionando desde la articulación pastoral y teológica hasta las dimensiones psicológicas y educativas, sin olvidar las claves canónicas y legislativas que la inervan.

En el artículo de presentación de la exhortación apostólica, el profesor Gonzalo Varela comienza señalando que *Amoris Laetitia* marca un hito en la pastoral familiar de la Iglesia porque pone un doble énfasis en su propuesta: a la par que redescubre la riqueza de la pastoral familiar focaliza en ésta la acción pastoral de la Iglesia. Y lo debe hacer con generosidad, porque como señala el Papa: “*Doy gracias a Dios porque muchas familias, que están lejos de considerarse perfectas, viven en el amor, realizan su vocación y siguen adelante, aunque caigan muchas veces a lo largo del camino*” (AL 57). Por esta razón, continúa argumentando el autor, es necesario conjugar tres verbos: acompañar, discernir e integrar, a la luz de la “lógica de la misericordia pastoral”.

A continuación, el artículo del profesor Ángel Galindo sitúa a la familia en el horizonte magisterial-teológico que se deriva de la exhortación. A partir de las consideraciones bíblica y espiritual del matrimonio y la familia, justifica el nexo de conexión entre la fundamentación teológica y la práctica. Revisa las partes que afectan de manera particular a estos dos pilares, de forma directa (parte introductoria y capítulo cuarto) e indirecta (capítulos quinto, segundo y noveno). Además, en el artículo se señalan tanto las cuestiones de fundamentación (p.e. la relación fe-familia desde ámbitos teológicos,